

En traspaso cíclico de poder, una pareja ligada a *La Familia*

Reportaje

MARIO C. RODRÍGUEZ
TOLUCA

María del Rosario “N” y Pedro Luis “N” son un matrimonio que intentó pasar de uno a otro la presidencia municipal de Santo Tomás de los Plátanos, Estado de México.

Ambos ganaron los procesos electorales en los que participaron, pero además comparten supuestos vínculos con el grupo criminal *La Familia Michoacana* y posibles actos de extorsión, hechos por los que fueron vinculados a proceso y hoy están tras las rejas.

Esta pareja llegó a gobernar el municipio de no más de 10 mil habitantes desde 2018, cuando María del Rosario “N” ganó la elección con el PAN.

Concluyó el periodo de tres años, pero volvió a competir con la coalición PAN-PRD-MC y ganó, por lo que de 2021 a 2024 estuvo al frente de la administración.

Durante ese proceso electoral, la familiar de una candidata fue privada de la libertad. Actualmente la Fiscalía General de Justicia del Estado de México investiga este hecho.

María del Rosario “N” ya estaba impedida para competir en la elección de 2024 como alcaldesa; sin embargo, en su lugar apareció en la boleta su esposo, arropado por el PRD.

Pedro Luis “N”, también conocido como *El Wicho*, resultó victorioso en los comicios; sin embargo, también en esa contienda el suegro de una candidata fue privado de la libertad, por lo que la aspirante declinó. Por este hecho el alcalde electo fue vinculado a proceso.

La fiscalía del Estado de México detuvo a la pareja como parte del *Operativo Enjambre*.

En noviembre de 2024 fue tejido un operativo para detener a María del Rosario “N”, pero escapó. Eventualmente fue capturada el 23 de enero de 2025 en Toluca por extorsión en diversos actos.

Aparentemente, la mujer solicitó 30 mil pesos a un constructor para no hacerle daño, para ello echó mano de un sujeto conocido como *El Hé-*

cules, jefe de plaza de *La Familia Michoacana*.

También fue señalada de haber entregado información sensible de los habitantes a una célula criminal para después ser extorsionados.

Además, ella y su esposo fueron vinculados a proceso debido a que, con ayuda de *El Hércules*, obligaron a un integrante del cabildo a firmar actas y documentos de la Cuenta Pública de 2022.

Todo queda entre ellos

Pedro Luis “N” ganó la elección e intentó asumir el cargo en diciembre del año pasado; la fiscalía mexiquense quiso detenerlo en el acto protocolario, pero logró fugarse.

A fin de no dejar acéfala la administración, la legislación local mexiquense marca que el suplente debe asumir funciones. En este sentido, Ismael Matías Domínguez tomó las riendas del municipio; no obstante, él es identificado como primo de la alcaldesa saliente, es decir, la esposa de Pedro Luis “N”.

Desde el 1 de enero está al frente de la administración y en su mensaje de recepción hizo un llamado a los vecinos.

“El día de hoy he tomado protesta como presidente municipal de nuestro querido Santo Tomás. Quiero asegurarles que, junto con el cabildo, trabajaremos incansablemente por el bienestar y el progreso de nuestra población.

“Nuestro compromiso es trabajar con honestidad, transparencia y justicia para garantizar la paz y la unión a las familias”, apuntó.

Para Domínguez, el gobierno local no es nuevo y conoce la operación de Santo Tomás de los Plátanos, ya que durante el periodo de María del Rosario “N” fungió como secretario técnico de la administración municipal.

De acuerdo con el listado de candidaturas para los comicios de 2024 del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Domínguez apareció desde un principio como suplente de Pedro Luis “N”.

El edil ha concentrado la difusión de su trabajo a través de una intensa participación en redes sociales en los que da a conocer encuentros con vecinos, sectores y acuerdos de cabildo. ■